
A primeira viagem 
oficial do prefeito Pedro 
Coelho para a capital do 
estado, neste novo man-
dato, aconteceu nesta 
semana e segundo ele, foi 
das mais produtivas, com 
a comitiva goioerense vi-
sitando diversos órgãos do 
governo e encaminhando 
demandas importantes da 
cidade.  Além do prefeito, 
integram a comitiva o 
vice “Brito da Saúde”, a 
secretária de Assistência 
Social, Simone Coelho, 
o presidente da Câmara, 
“Joaquim da Ambulância” 
e os vereadores Patrik Pe-
lói e “Léo da Autoescola”.
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Prefeito Pedro Coelho mantém contatos 
em diversos órgãos do governo na capital

Quarto Centenário: prefeitura, IDR e 
Sindicato alinham cursos para 2025

O programa “Viagem Mais 60”, desenvolvido pelo Governo Es-
tadual, através da Secretaria de Estado do Turismo, proporcionou a 
idade de um grupo de idosos de Boa Esperança às praias do litoral 
paranaense.

Programa ‘Viagem Mais 60’ leva idosos
 de Boa Esperança ao Litoral do Paraná

Visando definir 
os cursos que se-
rão realizados em 
2025, uma impor-
tante reunião foi 
realizada na última 
sexta-feira (24) em 
Quarto Centenário. 
A reunião contou 
com a participação 
de representantes da 
prefeitura, através 
da  Secre ta r ia  de 
Agricultura e Meio 
A m b i e n t e ,  b e m 
como do IDR-PR e 
Sindicato Rural.

Turistas estrangeiros injetaram R$ 5,8 
bilhões na economia paranaense em 2024

Ensino Médio noturno 
com matrículas 

abertas no Colégio 
Duque de Caxias
Estão abertas no Co-

légio Duque de Caxias 
de Goioerê, as matrí-
culas abertas para o 1º 
ano do Ensino Médio, 
com aulas no período 
noturno. A direção do 
colégio explica que 
esta é uma ótima opor-
tunidade para quem 
precisa de um horário 
flexível para estudar.

Os turistas interna-
cionais injetaram apro-
ximadamente R$ 5,8 

bilhões na economia 
paranaense ao longo do 
ano passado. 
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Visando definir os 
cursos que serão rea-
lizados em 2025, uma 
importante reunião foi 
realizada na última 
sexta-feira (24) em 
Quarto Centenário. 

A reunião contou 
com a participação 
de representantes da 
prefeitura, através da 
Secretaria de Agricul-
tura e Meio Ambiente, 
bem como do IDR-PR 
e Sindicato Rural.

Durante o encontro, 
o secretário de Agri-
cultura, Daniel Alves, 
destacou a importân-
cia da parceria para 
que cursos de capaci-
tação e qualificação 
sejam realizados no 
município.

O presidente do Sin-
dicato Rural de Goioerê, 

Quarto Centenário: prefeitura, IDR e 
Sindicato alinham cursos para 2025

Ayrton Gonçalves lem-
brou dos vários cursos 
já realizados em Quarto 
Centenário, capacitan-
do e qualificando cen-
tenas de agricultores e 
seus familiares.

Representando o 

Em Quarto Centenário a reunião foi para 
definir os cursos a serem realizados em 2025

IDR-Paraná, esteve 
presente o técnico 
agrícola José Basa-
glia, que destacou a 
importância dessas 
parcerias para garantir 
que as necessidades 
dos produtores sejam 

atendidas de forma 
eficiente, oferecendo 
capacitação e apoio 
técnico que impulsio-
nem o desenvolvimen-
to agrícola e o forta-
lecimento do setor no 
município.

Estão abertas no 
Colégio Duque de 
Caxias de Goioerê, 

Ensino Médio noturno com matrículas 
abertas no Colégio Duque de Caxias

as matrículas abertas 
para o 1º ano do Ensi-
no Médio, com aulas 

no período noturno. 
A direção do colégio 
explica que esta é uma 

ótima oportunidade 
para quem precisa de 
um horário flexível 
para estudar.

As matrículas po-
dem ser feitas na se-
cretaria do colégio, de 
segunda a sexta-feira, 
das 7h30 às 11h30 e 
das 13h às 21h.

Estão abertas as 
matrículas para o 1º 
Ano do Ensino Médio 
- Período Noturno.

Para a efetivação 
da matrícula é ne-
cessário apresentar 
documentos pessoais, 
comprovante de en-
dereço, histórico do 
ensino fundamental 
e uma declaração de 
trabalho.

Aprova Paraná
Adesão ao Aprova Paraná Universidades encerra nesta 

quinta-feira (30). O programa utiliza as notas da Prova Paraná 
Mais como critério principal de seleção, além de contemplar 
cotas para pessoas com deficiência, pretos e pardos. Ao 
todo, são 3.700 vagas distribuídas em 1.283 cursos nas sete 
universidades estaduais paranaenses. O programa reserva 
20% das vagas nas universidades estaduais para alunos da 
rede pública de ensino. As inscrições podem ser realizadas 
no site oficial do programa.

Financiamento
O Governo Federal anunciou um financiamento de R$ 6,38 

bilhões, por meio do BNDES, para a EPR Litoral Pioneiro 
investir em rodovias do Paraná. Os recursos serão usados 
para triplicar a BR-277, duplicar mais de 350 km de rodovias, 
criar 138 km de faixas adicionais e 73 km de vias marginais, 
além de melhorias no acesso ao Porto de Paranaguá, que é 
crucial para o escoamento.

Castração gratuita
A Rede de Proteção Animal de Curitiba abriu as inscri-

ções para castrações gratuitas de cães e gatos no mês de 
fevereiro. São 5,5 mil vagas para moradores dos bairros 
das regionais: Tatuquara, Boa Vista, Matriz e Boqueirão. 
Os cadastros são realizados no site https://protecaoanimal.
curitiba.pr.gov.br/eventos.

Preço do combustível
A partir deste sábado (1º), sobem os preços da gasolina e 

do óleo diesel. O aumento vem na esteira de uma elevação 
na alíquota do ICMS sobre combustíveis. Os aumentos serão 
os seguintes: gasolina – aumento no ICMS de R$ 0,10 por 
litro, passando de R$ 1,37 para R$ 1,47; diesel – acréscimo 
no ICMS de R$ 0,06 por litro, indo de R$ 1,06 para R$ 1,12.  
Já quanto ao GLP, haverá uma queda de R$ 0,02 por quilo, 
com o ICMS passando de R$ 1,41 para R$ 1,39.

Cursinho
A fim de capacitar estudantes para as provas de vestibular, 

Enem e demais concursos, o Curso Especial Pré-Vestibular 
(CEPV) da UEL dá início às inscrições dos cursos gratuitos 
de verão. As atividades estão previstas para os dias 10 a 28 de 
fevereiro nos períodos vespertino e noturno. As aulas serão 
presenciais no prédio do Programa de Desenvolvimento 
Educacional (PDE) da UEL. As inscrições são gratuitas e 
podem ser realizadas até o dia 7 de fevereiro no site do CEPV.

CONET&Intersindical
Reforma Tributária e Reoneração da Folha de Pagamento 

serão temas do CONET em Foz do Iguaçu. O evento acon-
tecerá nos dias 6 e 7 de fevereiro, no Bourbon Thermas 
Eco Resort Cataratas do Iguaçu. Reconhecido por reunir 
os principais protagonistas do Transporte Rodoviário de 
Cargas, o CONET&Intersindical promove debates de alto 
nível, troca de experiências e a construção de soluções ino-
vadoras para o setor.

“Invasão de hackers”
Mais de R$ 298 mil foram retirados de conta da Pre-

feitura de Munhoz de Mello, no Paraná. O caso está sendo 
investigado pela Polícia Civil após o município relatar uma 
“invasão de hackers”. Isso ocorreu na quinta-feira (23), após 
um servidor da Secretaria Municipal de Finanças receber 
uma ligação de um homem que estava se passando por 
representante do banco.

As matrículas podem ser feitas na secretaria do colégio, 
de segunda a sexta-feira, das 7h30 às 11h30 e das 13h às 21h.



QUINTA-FEIRA, 30  DE JANEIRO DE 2025 P03

Os cursos serão realizados este ano: inscrições estão abertas

A primeira viagem 
oficial do prefeito Pedro 
Coelho para a capital do 
estado, neste novo man-
dato, aconteceu nesta 
semana e segundo ele, 
foi das mais produtivas, 
com a comitiva goioe-
rense visitando diversos 
órgãos do governo e en-
caminhando demandas 
importantes da cidade. 

Além do prefeito, in-
tegram a comitiva o 
vice “Brito da Saúde”, a 
secretária de Assistência 
Social, Simone Coelho, 
o presidente da Câmara, 
“Joaquim da Ambulân-
cia” e os vereadores 
Patrik Pelói e “Léo da 
Autoescola”.

De acordo com o pre-
feito, a viagem teve como 
objetivo a busca de emen-
das parlamentares que 

Prefeito Pedro Coelho mantém contatos 
em diversos órgãos do governo na capital

damento e que precisam 
ser implementados pela 
sua administração, visan-
do melhorar a qualidade 
de vida da população de 
Goioerê.

Também na capital, 
o prefeito e a comitiva 
esteve na Assembléia 
Legislativa, onde se reu-
niu com deputados que 
representam a cidade e 
deu encaminhamentos aos 
pedidos de liberação de 
recursos para o município. 
“Sem dúvida, uma viagem 
muito produtiva e que 
vai resultar em diversas 
conquistas para a nossa 
cidade”, cita o prefeito.

Finalizando, Pedro 
Coelho diz acreditar que 
com o apoio de parceiros 
como o Governo Estadual 
e deputados, será possível 
melhorar, de forma muito 
significativa, a qualidade 
de vida da população e 
impulsionar o crescimen-
to sustentável da cidade e 
região. 

possam beneficiar o mu-
nicípio. “É isso mesmo. 
O objetivo é garantirmos 

recursos para importantes 
projetos de infraestrutura, 
bem como para a saúde, 

educação e outras áreas 
essenciais para o de-
senvolvimento de nossa 

cidade”, diz ele.
Em Curitiba, o pri-

meiro contato de Pedro 
Coelho foi na Casa Civil, 
onde foi bem recebido 
pelos diretores da pasta e 
conversou sobre os vários 
projetos que estão em an-

O prefeito Pedro Coelho e outras lideranças, durante reuniões na capital do estado

O programa “Via-
gem Mais 60”, desen-
volvido pelo Governo 
Estadual, através da 
Secretaria de Estado 
do Turismo, propor-
cionou a idade de um 
grupo de idosos de Boa 
Esperança às praias do 
litoral paranaense.

Para auxiliar nos 
cuidados durante a 
viagem, a Prefeitura 
de Boa Esperança dis-
ponibilizou servidores 
das secretarias da Saú-
de e Assistência So-
cial, que fizeram todo 
o acompanhamento 
dos idosos. 

O prefeito Joel Cel-
so Buscariol e a pri-
meira-dama Leila Toni 
Buscariol, juntamente 
com os vereadores 
Reinaldo Adriano e 
Letícia Apolinário, 
estiveram presentes no 

Programa ‘Viagem Mais 60’ leva idosos
 de Boa Esperança ao Litoral do Paraná

momento do embar-
que, desejando a todos 
uma ótima viagem.

O prefeito elogiou 
o programa desenvol-
vido pelo Governo do 
Paraná. “Sem dúvida, 
um programa que opor-
tuniza uma experiência 

incrível para os idosos. 
Só temos que agra-
decer, especialmente 
ao secretário Márcio 
Nunes e o governador 
Ratinho Júnior”, disse.

Através do progra-
ma, os idosos são aten-
didos com transporte 

em veículo de primei-
ra linha com muito 
conforto e segurança. 
Também são custeadas 
todas as refeições e a 
hospedagem em uma 
pousada na cidade de 
Guaratuba, em frente 
à praia.
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Turistas estrangeiros injetaram R$ 5,8 bilhões 
na economia paranaense em 2024

Os turistas internacio-
nais injetaram aproxima-
damente R$ 5,8 bilhões 
na economia paranaense 
ao longo do ano passado. 
É o que apontam cálculos 
feitos pela Secretaria do 
Turismo com base em da-
dos divulgados pelo Minis-
tério do Turismo, Agência 
Brasileira de Promoção 
Internacional do Turismo 
(Embratur) e Banco Central 
do Brasil (Bacen). Quando 
comparado com o ano de 
2023, o resultado apresenta 
um crescimento de 26% 
nos gastos de viajantes 
estrangeiros no Estado, que 
segundo estimativas foram 
de R$ 4,6 bilhões.

O gasto médio de cada 
viajante internacional tam-
bém registrou crescimento 
por conta da variação cam-

bial. A estimativa é que 
cada turista estrangeiro 
gastou um ticket médio de 
US$ 1,1 mil em 2024. O 
valor teve um crescimento 
de 12% quando comparado 
com 2023, quando o ticket 
médio por turista estran-
geiro foi de US$ 1 mil. O 
cálculo envolve gasto total 
de turistas internacionais 
no Brasil, total de turistas 
estrangeiros que visitaram 
o País, total de turistas es-
trangeiros que visitaram o 
Paraná e cotação do dólar 
no dia 28 de janeiro de 
2025, que era de R$ 5,91.

“Isso mostra como o tu-
rismo é um setor importante 
que, quando bem trabalha-
do, pode se tornar um pilar 
sólido da economia”, disse 
Márcio Nunes, secretário 
estadual do Turismo. “Por 

meio destes cálculos, te-
mos uma noção de quanto 
dinheiro foi injetado no 
Paraná, comprovando que 
nossas ações de fomento, 
a promoção internacional 
por meio de feiras, as di-
versas capacitações com 
o trade e o olhar dedicado 
do Governo do Estado ao 
setor, tem surtido efeito”.

Em âmbito nacional, os 
turistas estrangeiros gasta-
ram em 2024 cerca de US$ 
7,3 bilhões no Brasil, o que 
convertido em real vira R$ 
43,3 bilhões. Segundo a 
pasta federal, trata-se do 
maior valor registrado nos 
últimos 15 anos, superan-
do, inclusive, o período da 
Copa do Mundo de 2014, 
quando os turistas estran-
geiros gastaram US$ 6,914 
bilhões.

O diretor-presidente 
do Viaje Paraná, órgão de 
promoção comercial do 
setor no Estado, Irapuan 
Cortes, afirma que o foco 
para 2025 é aprimorar ainda 
mais a captação de turistas 

estrangeiros.
“Esse grande valor que 

estima-se ter sido gasto no 
Paraná é apenas mais uma 
prova de como apostar 
na captação de viajantes 
internacionais é efetiva ao 
Estado, gerando arrecada-
ção financeira, aquecendo 
os nosso comércios e ser-
viços locais, gerando uma 
grande movimentação na 
economia. Para este ano, o 
propósito do Viaje Paraná é 
seguir avançando em ações 
efetivas de promoção do 
turismo paranaense, sobre-
tudo, em público, turistas e 
agências de viagens estran-
geiras”, afirmou.

CRESCIMENTO DO 
SETOR – O turismo bra-
sileiro alcançou um fa-
turamento recorde im-
pulsionado pelos gastos 
de turistas estrangeiros. 
Segundo dados do Banco 
Central, os US$ 7,3 bilhões 
representam um crescimen-
to de 6,28% em relação ao 
ano anterior, quando o setor 

do turismo arrecadou US$ 
6,907 bilhões.

Segundo o Ministério 
do Turismo, o avanço ex-
pressivo está diretamente 
relacionado ao aumento 
do número de visitantes 
internacionais, que atingiu 
6,65 milhões em 2024, um 
crescimento de 12,6% em 
comparação com 2023 – 
tendo o Paraná como o 
terceiro maior portão de 
entrada de viajantes inter-
nacionais no País.

Dados divulgados pelo 
Ministério do Turismo, 
Agência Brasileira de Pro-
moção Internacional do 
Turismo (Embratur) e 
Polícia Federal no começo 

de janeiro apontam que o 
Estado recebeu 894.536 
turistas estrangeiros ao 
longo do ano passado, um 
aumento de 13,2% em re-
lação a 2023, que registrou 
791.504 turistas.

Com o resultado, o Pa-
raná foi o terceiro principal 
portão de entrada de turis-
tas estrangeiros no País. O 
estado ficou atrás apenas 
de São Paulo (2.207.015) e 
Rio de Janeiro (1.513.235) 
em número de chegadas 
internacionais. Rio Gran-
de do Sul (879.412), em 
quarto lugar, e Santa Ca-
tarina (415.751), na quinta 
posição, completam o top 
cinco.
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Workshop com cegos inicia 
ações do Estado para concurso 

de bengalas tecnológicas
O Governo do Paraná, por 

meio da Secretaria da Inova-
ção (SEI) e da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Fa-
mília (Sedef), promoveu nesta 
terça-feira (28) um workshop 
no Instituto Paranaense de 
Cegos (IPC). A ação é parte do 
desenvolvimento do 1º Con-
curso Público de Inovação do 
Paraná, que será realizado para 
criação de protótipos de benga-
las tecnológicas para pessoas 
com deficiência visual.

O concurso será realizado 
pelo Estado em um convênio 
com a Agência Brasileira de 
Desenvolvimento Industrial 
(ABDI). Durante o dia, técni-
cos da ABDI e das secretarias 
se reuniram com integrantes 
e alunos do IPC para discutir 
e vivenciar as dificuldades 
encontradas pelos usuários 
de bengalas. O workshop 
teve como principal objetivo, 
orientar as soluções concretas 
para o bom desenvolvimento 
dos equipamentos.

Para o secretário da Inova-
ção, Alex Canziani, o concurso 
trará contribuições importan-
tes para o cotidiano de pessoas 
cegas, para a inovação e a so-
ciedade como um todo. “Está 
nascendo aqui um projeto para 
que possamos lançar em bre-
ve uma competição nacional 
para buscar um equipamento 
inovador que possa facilitar 
a locomoção dessas pessoas. 
Além disso, que ao final dessas 
competições nós tenhamos 
produtos que possam ir para 
o mercado e atender a toda a 
sociedade”, disse.

O secretário do Desen-
volvimento Social e Família, 
Rogério Carboni, destacou que 
é animador ver a união entre 
os mais diversos órgãos para 
o bem comum. “Eu ouvi aqui 
muito a palavra sinergia, unir 
as secretarias, instituições da 
Sociedade Civil Organizada, 
aqui representada pelo IPC, e 
a ABDI, em busca de melhoria 
de vida, de atender aqueles que 
mais precisam de nós, que são 
as pessoas com deficiência”, 
destacou.

NA PRÁTICA – A expec-
tativa é de que o concurso seja 
lançado no primeiro semestre 
de 2025. O investimento do 
Estado na ação será de R$ 3 
milhões. A proposta é o desen-
volvimento de protótipos de 
novas bengalas tecnológicas, 
que poderão incorporar sen-
sores, sistemas de navegação 
e inteligência artificial. O 
objetivo é oferecer uma so-
lução mais durável, acessível 
e tecnologicamente avançada 
para os desafios enfrentados 
pelas pessoas cegas e com 
baixa visão.

O evento teve como prin-
cipal objetivo, orientar as 
soluções concretas para o bom 
desenvolvimento dos equipa-
mentos. Durante a manhã, os 

integrantes das secretarias e 
da ABDI conversaram com 
alunos do IPC para entender o 
uso das bengalas atualmente, 
os desafios enfrentados por 
pessoas cegas e as principais 
demandas que precisam ser 
atendidas.

Segundo o representante 
da ABDI, André Rauen, o 
concurso promovido pelo 
Governo do Paraná será pio-
neiro no Brasil, uma vez que 
será o primeiro nos moldes 
estabelecidos na nova Lei de 
Licitações e Contratos (Lei 
14.133). “A ideia é conseguir 
transformar recursos públicos 
e políticas públicas em solu-
ções concretas que irão mudar 
a vida das pessoas. O que a 
gente quer é que o esforço tec-
nológico nacional se converta 
em bengalas que aumentem a 
dignidade, a mobilidade e a 
orientação das pessoas cegas 
no Brasil”, disse.

De acordo com o último 
censo do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), o Brasil conta com 
mais de 6,5 milhões de pes-
soas com deficiência visual 
– destas, 500 mil são cegas e 
as outras 6 milhões têm baixa 
visão.

O coordenador da Política 
da Pessoa com Deficiência da 
Sedef, Felipe Braga Cortes, 
destacou a parceria entre as 
instituições. “Essa parceria 
demonstra a preocupação 
do governo em desenvolver 
tecnologias assistivas que le-
vem benefícios para a pessoa 
com deficiência por meio da 
inovação”.

O diretor do IPC, Enio Ro-
drigues, que possui cegueira 
total, explicou a importância 
de incluir pessoas cegas no 
processo para criação de 
tecnologias que atenderão 
esse público. “O instituto se 
sente muito honrado em ter 
sido convidado para partici-
par desse processo trazendo 
contribuições. Toda aquela 
iniciativa que busca desenvol-
ver alguma pesquisa, ciência 
ou produto com o objetivo de 
resolver problemas conta com 
o nosso apoio, principalmente 
porque no futuro nós seremos 
os usuários dessa tecnologia”, 
afirmou

Este será o primeiro con-
curso público desenvolvido 
pelo Estado para contratação 
de uma nova tecnologia. O 
diretor de Relações Institucio-
nais da SEI, Diego Nogueira, 
destacou que o governo esta-
dual tem desenvolvido ações 
desde 2021 voltadas para o 
setor. “A iniciativa fortalece 
instrumentos previstos no 
Marco Legal de Ciência, 
Tecnologia e Inovação do 
Paraná. Vamos criar um con-
curso público para estimular o 
desenvolvimento de soluções 
que impactem diretamente a 
vida das pessoas”, afirmou.
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Verão Maior Paraná promove 
shows radicais com motos e 

bicicletas no Litoral
As apresentações de 

Wheeling e Showtime 
BMX iniciam nesta terça-
feira (28), em Morretes, 
às 19h, como parte da 
programação do Verão 
Maior Paraná e dos Jogos 
de Aventura e Natureza 
(JANs), promovidos pelo 
Governo do Estado. O 
evento marca o começo 
de uma série de seis apre-
sentações que percorrem o 
litoral paranaense até 2 de 
fevereiro.

“Mais uma vez, os Jo-
gos de Aventura e Natureza 
trazem atrações que encan-
tam o público com mano-
bras radicais de bicicletas 
e motos, realizadas por 
atletas de nível nacional e 
internacional, oferecendo 
uma experiência única e 
uma forma diferente de 
curtir o Verão Maior Pa-
raná”, destacou Jackson 
de Almeida, coordenador 
dos Jogos de Aventura e 
Natureza.

Os Jogos de Aventura 
e Natureza são parte das 
atrações esportivas do 
Verão Maior Paraná. Eles 
envolvem atividades fora 
de circuitos tradicionais e 
ajudam a apresentar mo-
dalidades diferentes para 
o público.

WHEELING – Whee-
ling é uma modalidade 
esportiva que consiste em 
realizar manobras com 
uma roda do veículo no 
chão. É também conhecido 
como wheelie ou stunt. 

Com 28 anos de es-
trada, a equipe Alto Giro 
Show apresenta manobras 
radicais em motocicletas 
de alta performance, que 
variam de 125 a 750 ci-
lindradas. 

O espetáculo, realizado 
em percursos de 50 a 100 
metros, promete um show 
com até 40 manobras, 
incluindo empinadas, ‘ze-
rinhos’ e até cambalhotas, 
muitas vezes acompanha-
das por efeitos especiais e 
pirotecnia.

Entre os modelos pi-
lotados estão a TR 125R, 
KLX 450, CB 600F Hor-
net, SRAD 750 e NX4 Fal-
con, além de quadriciclos.

SHOWTIME BMX – Já 
o Showtime BMX leva ao 
público saltos acrobáticos 
em bicicletas aro 20. A 
apresentação tem em mé-
dia uma hora de duração 
e conta com uma grande 
rampa, quatro atletas e um 
DJ para animar os espec-
tadores.

Liderada por Paulo 
Saçaki, filho do lendário 
Eduardo Saçaki, conheci-
do como Japonês Voador 
e pentacampeão brasileiro 
de supercross, a equipe 
percorre o país promoven-
do a modalidade. Paulo 
também tem no currículo 
a recente experiência como 
treinador de Gustavo Bala 
Loka, destaque nos Jogos 
Olímpicos de Paris 2024.

PRÓXIMAS APRE-
SENTAÇÕES – As per-
formances de Wheeling e 
Showtime BMX seguem 
até 2 de fevereiro em 
outras cidades do litoral 
paranaense, integrando 
a programação do Verão 
Maior Paraná. Confira a 
agenda completa:

28/01 - 19h - Morretes, 
na Praça da Prefeitura

29/01 - 19h - Antonina, 
na Estação Ferroviária

30/01 - 19h - Parana-
guá, no estacionamento do 
Ginásio Albertina Salmon

31/01 - 16h - Shangrilá, 
na Praça Caranguejo

01/02 - 16h - Balne-
ário Praia Grande, em 
Matinhos, na Praça Celso 
Pampouch

02/02 - 16h - Guaratuba, 
na Praça dos Namorados

VERÃO MAIOR PA-
RANÁ – A programação 
completa do Verão Maior 
Paraná está disponível no 
site exclusivo do Governo 
do Estado, pr.gov.br/verao. 
Ao todo, serão 33 shows 
nacionais gratuitos nas 
praias do Litoral parana-
ense e na região Noroeste, 
além de uma grande agen-
da esportiva e de lazer

Perimetral Leste de Foz do 
Iguaçu avança em várias frentes 

e atinge 56% de execução
O Departamento de Es-

tradas de Rodagem do Para-
ná (DER/PR), autarquia da 
Secretaria de Infraestrutura 
e Logística (SEIL), informa 
que chegou a 56% a execu-
ção da obra da Perimetral 
Leste de Foz do Iguaçu, 
rodovia que vai ligar a BR-
277 à nova Ponte da Inte-
gração Brasil – Paraguai. A 
obra é resultado da parceria 
entre o Governo do Paraná, 
governo federal e a Itaipu 
Binacional.

Ao longo de janeiro os 
serviços de pavimentação 
prosseguiram com aplica-
ção da última camada as-
fáltica nos ramos do viaduto 
de acesso à Ponte Tancredo 
Neves, fronteira com a Ar-
gentina, além de execução 
de camada de binder e capa 
asfáltica em desvio no via-
duto do entroncamento com 
a BR-469.

A terraplenagem atuou 
principalmente no entron-
camento da perimetral com 

a BR-277, executando os 
aterros do ramo do futuro 
viaduto no local. Também 
foram realizadas interdi-
ções de tráfego agora no 
final do mês em preparação 
para o lançamento das vigas 
longarinas da estrutura, que 
será realizado nos próxi-
mos dias.

No viaduto do entron-
camento entre a perimetral 
e a Avenida República 
Argentina foi feito o muro 
de flexão, dispositivo de 
contenção do talude de 
aterro no local.

Na obra das novas adua-
nas, continuam os serviços 
na parte interna do edifício 
administrativo da Aduana 
Brasil – Paraguai e acaba-
mento interno dos demais 
edifícios; e na Aduana Bra-
sil – Argentina estão sendo 
montadas as coberturas dos 
estacionamentos, além de 
executada a concretagem 
dos pisos do edifício ad-
ministrativo.
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Procon-PR notifica bancos 
que financiam carros usados 

ou seminovos
A Secretaria de Estado da 

Justiça e Cidadania (Seju), 
por meio da Coordenação 
Estadual de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
(Procon-PR), notificou, 
nesta terça-feira (28), nove 
dos principais bancos e 
instituições financeiras 
que financiam automóveis 
usados e seminovos para 
consumidores.

As notificações fazem 
parte do trabalho desen-
volvido pelo órgão de 
defesa do consumidor que 
identificou reclamações 
de consumidores que têm 
adquirido veículos usa-
dos, financiados, mas com 
sérios problemas de qua-
lidade, o que tem gerado 
prejuízos e incômodo aos 
compradores.

Na notificação, o Pro-
con-PR requer a apresen-
tação de documentos que 
comprovem a exigência 
de verificação, por parte 
dos agentes financeiros, de 
critérios para fechamento 
do negócio pelos parceiros, 
como laudos sobre o estado 
dos veículos, inexistência 
de colisão de grande porte, 
se o veículo já foi objeto 
de recall ou passou por 
enchentes ou inundações 
e ainda se há de multas ou 
quaisquer outra pendências 
administrativas.

“O Código do Consu-

midor prevê como regra a 
responsabilidade solidária 
entre todos os integrantes 
da cadeia produtiva, assim, 
os bancos são também 
responsáveis pelos produ-
tos financiados”, destacou 
Santin Roveda, secretário 
da Justiça e Cidadania.

“Os veículos servem 
como garantia do financia-
mento e caso o consumidor 
se torne inadimplente em 
razão dos defeitos apre-
sentados, acaba sendo du-
plamente penalizado, pois 
com a eventual apreensão, 
o valor de revenda de um 
veículo em mau estado 
acaba diminuindo conside-
ravelmente”, afirmou a co-
ordenadora do Procon-PR, 
Claudia Silvano.

Após a notificação, as 
financeiras têm 20 dias para 
prestar os esclarecimentos 
necessários, estando sujei-
tas às multas a partir de R$ 
900 e podem chegar até R$ 
12 milhões.

No início de janeiro, o 
Procon-PR divulgou uma 
cartilha com orientações 
para o consumidor que de-
seja comprar um automóvel, 
disponível aqui O consu-
midor que se sentir lesado, 
deve procurar o órgão de 
defesa do consumidor para 
registrar sua reclamação, 
através dos canais de aten-
dimento do Procon-PR.

Mais de 350 mil pessoas usam 
sistema estadual para bloquear 

telemarketing indesejado
Pessoas que se sentem 

incomodadas com chamadas 
insistentes de telemarketing 
podem recorrer a um siste-
ma estadual de bloqueio de 
ligações para não serem mais 
incomodadas. É o Cadastro 
para Bloqueio de Recebimento 
de Ligações de Telemarketing 
(CBRLT), uma iniciativa da 
Celepar e do Procon-PR que 
já conta com 351.716 consu-
midores ativos no sistema.

O direito de integrar o ca-
dastro para não receber estas 
ligações é garantido por lei no 
Paraná desde 2009. Ao se ca-
dastrar, o consumidor precisa 
informar seus dados pessoais 
e os números que pretende 
bloquear. Desde o início do 
serviço, mais de 600 mil 
números de telefone já foram 
registrados para bloqueio.

“O telemarketing abusivo 
é um pesadelo na vida dos 
cidadãos. Ligam dia e noite, 
aos finais de semana e várias 
vezes ao dia. Uma situação que 
pode ser muito incômoda e que 
pode causar outros problemas, 
como a pessoa perder uma 
ligação importante porque 
está recebendo uma chama-
da indesejada”, destacou o 
secretário estadual de Justiça 
e Cidadania, Santin Roveda.

CADASTRO – O processo 
de cadastro é simples e gra-
tuito. Ele pode ser feito pela 
internet, no site do Procon-PR, 
pelo telefone 0800 41 1512 ou 
presencialmente, em uma das 
sedes do órgão pelo Estado. 
Uma vez feito o cadastro, 
o usuário pode alimentar o 
sistema com vários números 
de telefone que devem ser 
bloqueados.

A lei determina que as 
ligações dos números cadas-
trados devem cessar até 30 
dias após o registro no sistema 
do Estado. Caso as ligações 
persistam, os usuários podem 
registrar uma reclamação no 
Procon-PR. Dependendo da 
reincidência das denúncias, as 
multas aplicadas às empresas 
que desrespeitam o cadastro 

podem variar de R$ 900 a R$ 
12 milhões.

“Ao fazer a denúncia, é 
importante que o consumidor 
tenha as informações de data 
e hora da ligação, nome da 
empresa, número de telefone e 
nome do operador da chamada. 
Com isso, tomamos todas me-
didas cabíveis, como sanções 
e multas”, disse a diretora do 
Procon-PR, Claudia Silvano.

O cadastro estadual tam-
bém está alinhado ao sistema 
nacional de bloqueio de cha-
madas da Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel), 
o Não Me Perturbe. Portanto, 
os usuários cadastrados no 
sistema estadual estão auto-
maticamente vinculados ao 
serviço nacional.

“É um sistema simples que 
alivia um incômodo muito 
grande para muitas pessoas. 
Com este serviço, reforçamos 
nosso compromisso em prote-
ger a privacidade e o bem-estar 
dos paranaenses”, afirmou o 
diretor-presidente da Celepar, 
Gustavo Garbosa.

O usuário também conse-
gue, de maneira simples, pedir 
o fim do bloqueio, caso queira. 
Basta acessar o mesmo sistema 
e seguir os passos indicados no 
site. O cidadão também pode 
escolher algum serviço espe-
cífico de telemarketing que 
permite que continue fazendo 
as ligações. O bloqueio não 
atinge entidades filantrópicas 
que solicitam doações.

EMPRESAS – As empre-
sas que utilizam serviço de 
telemarketing também podem 
acessar o sistema estadual 
para consultar os números 
que pediram bloqueio. Neste 
caso, o cadastro também é 
aberto para consulta por em-
presas de outros estados, que 
não queiram correr o risco de 
fazer ligações indesejadas a 
consumidores cadastrados. 
Atualmente, o Cadastro para 
Bloqueio de Recebimento de 
Ligações de Telemarketing 
(CBRLT) tem mais de 2 mil 
empresas registradas.
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Brinquedos e jogos temáticos 
sobre o turismo do Paraná 

fazem sucesso no Verão Maior
O Governo do Estado, por 

meio da Secretaria do Tu-
rismo (Setu-PR) e do Viaje 
Paraná, órgão de promoção 
comercial, tem promovido 
diversas ações envolvendo 
as crianças e jovens durante 
o Verão Maior Paraná, tanto 
no Litoral quanto nas praias 
de água doce da região No-
roeste. O que tem chamado 
atenção do público são 
jogos, brinquedos e demais 
itens didáticos, ilustrados e 
recheados de informações 
sobre o turismo do Paraná.

As opções são várias: 
dominó, quebra-cabeça, 
jogo da memória e box de 
atividades, entre outros. 
O propósito é introduzir 
atividades com foco na edu-
cação informal do turismo, 
apresentando às crianças e 
famílias maiores detalhes do 
setor – mesmo que de forma 
simplificada – e promover 
um contato mais próximo 
com os atrativos turísticos no 
Estado, trabalhando o senso 
de orgulho e pertencimento.

O secretário estadual do 
Turismo, Márcio Nunes, 
disse que as ações ajudam 
a incluir o tema dentro 
do imaginário dos jovens. 
“Estamos contribuindo para 
que as crianças desenvolvam 
esse reconhecimento do que 
é o turismo e como o setor 
está envolvido em muitas 
etapas da vida. Aquela via-
gem para a praia com os pais 
durante as férias, a visita aos 
avós no Interior, e diversas 
outras questões vivenciadas 
desde a infância, passam a 
ter uma explicação lúdica e 
divertida”, disse.

Segundo ele, é importan-
te despertar o interesse dos 
jovens pelo turismo, traba-
lhando desde cedo com um 
tema importante e em alta. 
“Com os jogos, conseguimos 
levantar este assunto entre as 
crianças, adolescentes e até 
mesmo com os mais velhos, 
que acabam descobrindo 
curiosidades ou destinos do 
Paraná que não faziam ideia 
da existência”, acrescentou 
o secretário.

EXPERIÊNCIA – Evaldo 
Perussolo, de Curitiba, apro-
veita a temporada de verão 
com a família no Litoral. 
Para ele, os jogos didáticos 
têm feito a diferença na roti-
na dos mais novos. “Os meus 
filhos acabam passando o dia 
inteiro interagindo com os 
jogos, porque realmente se 
divertem. As crianças che-
gam todo dia com informa-
ções novas, que nós mesmos 
não tínhamos conhecimento. 
Não são poucas as vezes 
que estamos aproveitando 
a praia, debaixo do guarda-
sol, e eles chegam contanto 
algo novo que aprenderam 
sobre o Paraná”.

O filho do curitibano, 
Enzo Perussolo, também fez 
questão de relatar a sua expe-
riência. “Descobri algumas 
curiosidades sobre a capi-
vara. Aprendi também sobre 
os rios do Paraná e sobre as 
Cataratas do Iguaçu. É bem 
divertido”, complementou.

Já Regiane Soares, de Co-
lombo, Região Metropolita-
na de Curitiba, explica que 
as atividades têm agregado, 
também, o seu repertório. 
“Eu e minha filha estávamos 
agora mesmo brincando com 
um dos jogos. Gostamos 
muito, porque acabamos 
conhecendo alguns pontos 
turísticos bem legais do 
Paraná, que antes a gente 
nem fazia ideia que existiam. 
Temos aprendido bastante 
sobre o turismo com a ini-
ciativa”, disse.

DIDÁTICA – A proposta 
de trabalhar conceitos do 

setor com crianças de dife-
rentes níveis educacionais 
faz parte de uma das frentes 
de atuação da Setu-PR, que 
conta com o projeto de sensi-
bilização turística – do qual 
as atividades disponíveis no 
Verão Maior fazem parte.

A diretora de Gestão, Sus-
tentabilidade e Qualificação, 
Tatiana Nasser, explica que 
o objetivo do projeto é pro-
mover atividades lúdicas e 
didáticas, fora de ambientes 
escolares. “Para o Verão 
Maior, desenvolvemos jogos 
e dinâmicas interativas, que 
ensinam sobre o turismo 
paranaense, evidenciando 
os potenciais, belezas e ri-
quezas culturais do Estado”, 
disse.

“O público-alvo são as 
crianças e adolescentes, mas 
os adultos também acabam 
se envolvendo, por conta da 
descontração das atividades. 
Esperamos que a iniciativa 
desperte a curiosidade e 
incentive o aprendizado, 
gerando uma conexão maior 
entre as pessoas e nossos 
patrimônios, que passam a 
reconhecer o turismo como 
uma ferramenta de conheci-
mento e de transformação”, 
explicou.

NAS REDES – A inicia-
tiva também tem chamado 
atenção do público nas re-
des sociais, onde é possível 
encontrar muitas pessoas 
elogiando e dando feedbacks 
positivos sobre as atividades 
e brinquedos.

POSTOS DO TURISMO 
– Os órgãos do Turismo do 
Estado estão presentes em 11 
postos do Verão Maior Para-
ná, promovendo atendimen-
tos, recreação e divulgando 
o turismo, um dos setores 
que mais cresce no Estado. 
A expectativa é que até o 
final da temporada milhares 
de pessoas sejam atendidas e 
recebam informações sobre o 
setor paranaense.

Os atendimentos aconte-
cem por meio de profissionais 
e acadêmicos selecionados 
para a temporada, com abor-
dagens à beira-mar ou nos 
postos fixos de atendimento. 
Nos espaços de informações 
turísticas, os visitantes po-
dem sanar dúvidas, conhecer 
mais dos atrativos do Estado e 
adquirir materiais de promo-
ção do setor – os novos mapas 
paranaenses do Ecoturismo 
& Aventura, Turismo Náutico 
& Pesca, como atrativos do 
Litoral e do Noroeste.

Os postos de atendimento 
na região do Litoral estão lo-
calizados no Embarque para a 
Ilha do Mel (Pontal do Sul), 
Praia de Leste, Guaratuba, 
Caiobá, balneário Flamingos, 
Ipanema e Shangri-lá. Há 
também um posto itinerante, 
que percorre outras cidades 
importantes como Guaraque-
çaba, Morretes e Antonina, 
além de bairros litorâneos, 
promovendo divulgações 
turísticas do Estado.

Na região Noroeste, há 
três postos de atendimento 
turístico na temporada, lo-
calizados em Porto Maringá 
(no município de Marilena), 
Porto São José e Porto Rico.

VERÃO MAIOR PARA-
NÁ – Toda a programação do 
Verão Maior Paraná pode ser 
conferida no site exclusivo 
do Governo do Paraná, o 
pr.gov.br/verao. Serão 33 
shows nacionais gratuitos 
nas arenas de Caiobá e 
Pontal do Paraná, 50 shows 
com artistas paranaenses 
nos Palcos Sunset, além de 
grande programação cultural 
e esportiva nas arenas das 
praias do Litoral e na região 
Noroeste.
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Governo do Estado inicia 
processo de contratação do 

mapeamento aéreo do Paraná
O Governo do Estado 

deu início ao processo de 
levantamento aéreo do 
Paraná. O Instituto Água 
e Terra (IAT) lançou neste 
mês o edital de licitação 
para a contratação dos ser-
viços de engenharia carto-
gráfica para a confecção de 
uma radiografia completa 
do território estadual. O 
orçamento é de R$ 120,3 
milhões e busca mapear, 
por meio de imagens fo-
togramétricas de alta reso-
lução, toda a extensão do 
Estado com o objetivo de 
otimizar atividades como 
as de fiscalização ambien-
tal, planejamento urbano, 
licenciamento e obras pú-
blicas, entre outros.

Esse tipo de levanta-
mento é feito com aerona-
ves que, munidas de lentes 
de precisão e radares, so-
brevoarão todo o território 
paranaense para capturar 
imagens de alta qualidade, 
em escala 1:10.000, cinco 
vezes mais nítidas do que 
as utilizadas atualmente. 
O mapeamento utiliza-
do hoje é de um estudo 
realizado em 2011 pela 
Companhia Paranaense de 
Energia (Copel). O IAT é 
vinculado à Secretaria do 
Desenvolvimento Susten-
tável (Sedest).

“É um grande avanço 
para o Paraná o desen-
volvimento desse projeto, 
mais uma resposta que o 
Governo traz para a gestão 
ambiental, com o benefício 
direto de diferentes áreas 
da administração pública. 
Outras secretarias neces-
sitam desse tipo de pla-
nejamento para responder 

melhor às suas iniciativas, 
seja na logística, no meio 
ambiente, na engenharia 
ou em diferentes outros 
setores”, afirmou o secre-
tário de Estado do Desen-
volvimento Sustentável, 
Everton Souza.

A expectativa é que, 
a partir do encerramento 
do processo licitatório, o 
mapeamento tenha início 
ainda no primeiro semestre 
deste ano. O prazo estipu-
lado para a conclusão é de 
24 meses.

“Vamos dotar o Paraná 
de uma ferramenta de pla-
nejamento para diversas 
áreas do Governo, seja 
ambiental, de infraestru-
tura, logística e educacio-
nal”, destacou o diretor 
da Diretoria de Gestão 
Territorial do IAT, Amílcar 
Cabral. “Todos os eixos do 
Estado vão se beneficiar 
dessa ferramenta para o 
gerenciamento das ações 
das suas secretarias. Além 
disso, haverá impacto tam-
bém na iniciativa privada, 
visto que o levantamento 
será público”, acrescentou.

O QUE MUDA – As 
imagens do território pa-
ranaense utilizadas atu-
almente estão em escala 
1:50.000, o que significa 
que cada unidade mostra-
da na imagem é referente 
a 50 mil unidades reais. 
Com o novo levantamento, 
cada unidade na imagem 
representará apenas 10 mil 
unidades reais, otimizando 
em cinco vezes a resolução 
e permitindo uma análise 
bem mais detalhada da 
topografia do Paraná.

Com Luan Santana e Sorriso 
Maroto, fim de semana terá 

sertanejo e pagode no Litoral
Confirmado como a sur-

presa desta edição do Verão 
Maior Paraná, Luan Santana 
está entre as atrações do 
evento no próximo fim de 
semana, que vai contar ainda 
com shows de Sorriso Ma-
roto, João Neto & Frederico 
e Bruninho & Davi. Vai ser 
a quarta semana seguida de 
shows gratuitos em Matinhos 
e Pontal do Paraná que, até o 
momento, reuniram um públi-
co superior a 800 mil pessoas.

Luan Santana já esteve 
no palco do Verão Maior no 
ano passado, quando reuniu 
o segundo maior público da 
história do evento, com 136 
mil pessoas agitando as areias 
da praia de Caiobá. Ele se 
apresenta novamente no mes-
mo local no próximo sábado 
(1º), trazendo seus grandes 
sucessos, como “Meio Ter-
mo”, “Eu, Você, o Mar e Ela” 
e “Meteoro da Paixão”.

Pai recentemente, o cantor 
possui mais de 36 milhões 
de seguidores em suas redes 
sociais e mais de 10 milhões 
de ouvintes mensais apenas 
no Spotify. Ele arrasta fãs 
por todo o País e promete 
mais um show inesquecível 
para turistas e moradores do 
Litoral do Paraná.

Na sexta-feira (31), quem 
anima o público em Matinhos 
é o grupo de pagode Sorriso 
Maroto, que tem quase 30 
anos de estrada, marcando 
festas de todas as gerações 
mais recentes. Eles prome-
tem colocar as pessoas para 
sambar ao som de grandes 
clássicos da carreira, como 
“Apaguei pra Todos”, “Ela”, 
“Sinais” e “Assim você Mata 

o Papai”.
Com duas dezenas de dis-

cos lançados e milhares de fãs, 
o grupo formado por Bruno 
Cardoso, Sérgio Jr., Cris Oli-
veira, Vinícius Augusto e Fred 
Araújo está numa fase de re-
vival dos clássicos. Em 2024, 
o show Sorriso As Antigas 
levou mais de 60 mil pessoas 
ao Maracanã, um ano depois 
do lançamento de “Sorriso Eu 
Gosto - No Pagode”, projeto 
que apresenta regravações de 
sucessos do grupo em formato 
de roda de samba.

Já em Pontal do Paraná, o 
fim de semana será dedicado 
ao sertanejo, começando com 
a dupla Bruninho & Davi to-
cando os sucessos do gênero 
na sexta, no Centro de Eventos 
Marissol. Com 15 anos de 
atividade, eles são um dos 
grandes nomes do sertanejo 
universitário atual, somando 
mais de 1 bilhão de visuali-
zações no Youtube.

No sábado, será a vez 
de João Neto & Frederico 
animarem o público em 
Pontal ao som das músicas 
que gravaram ao longo de 25 
anos de carreira, como “Tá 
Combinado”, “Ele não vai 
Mudar”, “Porque eu Presto” 
e outras grandes composições 
do gênero.

TRANSMISSÃO NA-
CIONAL – Mesmo quem não 
estiver no Litoral vai poder 
acompanhar pela televisão os 
shows de Matinhos, que serão 
transmitidos em rede nacional 
pelas emissoras Band, SBT, 
TV Paraná Turismo e TVCI, 
além das rádios Band e Na-
tiva FM.
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continuação Com investimento de R$ 195 
milhões, Copel entrega cinco 
subestações de grande porte

A Copel entregou 
cinco novas subesta-
ções que já trazem im-
pactos positivos aos 
serviços prestados aos 
clientes nas regiões de 
Capanema, Francis-
co Beltrão, Maringá, 
Piraí do Sul e São 
Miguel do Iguaçu. O 
investimento nas cin-
co unidades, que am-
pliam a infraestrutura 
no sistema elétrico de 
distribuição no Para-
ná, alcança R$ 195 
milhões.

Todas as unidades 
concluídas operam em 
alta tensão (138 mil 
volts) e aumentam a 
quantidade de ener-
gia disponível para a 
instalação de novas 
empresas ou amplia-
ção das já existentes.

Na prática, os em-
preendimentos têm 
o objetivo de dar su-
porte ao crescimento 
do uso de energia na 
cidade e no campo, ao 
mesmo tempo em que 
reduzem a frequência 
e a duração de even-
tuais desligamentos. 
“Temos sido rigoro-
sos no cumprimento 
do nosso planejamen-
to, o que está tornando 
o atendimento aos 
clientes no Paraná a 
cada dia mais eficien-
te”, afirma o presi-
dente da Companhia, 
Daniel Slaviero.

Ele adianta que, 
para 2025, o ritmo 
será ainda mais acen-
tuado, com a previsão 
de 14 novas subesta-
ções de distribuição 
de energia. O inves-
timento total previsto 
pela empresa no seg-
mento de distribuição 
de energia neste ano é 
de R$ 2,5 bilhões.

De acordo com a 
gerente de Constru-
ção de Linhas e Su-
bestações da Copel, 
Graziella Gonçalves 
Costa, as unidades 
mais recentes foram 
colocadas em opera-
ção em novembro e 
em dezembro.

No mês de novem-
bro, a área consolidou 
a entrega da subes-
tação Morangueira, 
construída à margem 
da avenida de mesmo 
nome em Maringá, no 
Noroeste. Fruto de um 
investimento de R$ 
44 milhões, a nova 
unidade adicionou 
60 MVA (megavolts
-ampere) em potência 
de transformação ao 
sistema que abaste-
ce a cidade para o 

atendimento direto a 
aproximadamente 35 
mil imóveis.

Ainda em novem-
bro, a Copel cumpriu a 
antecipação anuncia-
da para a construção 
da subestação São 
Miguel do Iguaçu, 
no Oeste paranaense. 
Inicialmente prevista 
apenas para 2025, ela 
já está em funciona-
mento e é a primeira 
unidade deste porte 
em operação no mu-
nicípio, com um in-
vestimento de R$ 33,1 
milhões para garantir 
o abastecimento de 
23 mil domicílios, 
no município e na 
vizinha Serranópolis 
do Iguaçu, além de 
a lgumas áreas  ru -
rais localizadas entre 
Medianeira e Foz do 
Iguaçu.

Em dezembro, no 
Sudoeste, foi entregue 
a nova subestação 
construída no muni-
cípio de Capanema. 
A unidade custou R$ 
33,1 milhões e agora 
assume o abasteci-
mento de energia para 
15 mil  domicí l ios 
urbanos e rurais do 
município e da vizi-
nha Planalto.

O cronograma de 
entrega também foi 
adiantado na constru-
ção da nova subesta-
ção em Piraí do Sul, na 
região Centro-Sul do 
Paraná, concluída em 
dezembro de 2024. A 
unidade é responsável 
por levar a energia a 
13 mil unidades con-
sumidoras, e absorveu 
investimentos de R$ 
44,4 milhões em sua 
construção. As qua-
tro novas unidades 
entregues no final do 
segundo semestre se 
somam à nova subes-
tação de Francisco 
Beltrão, que atende 
diretamente a 21 mil 
imóveis do municí-
pio.

Segundo Graziella, 
a lém de  melhorar 
o fornecimento de 
energia diretamente 
aos imóveis atendidos 
em cada uma des-
sas subestações, elas 
contribuem para criar 
novas interligações 
na rede de energia, 
que beneficiam todo 
o sistema de alta ten-
são. “Assim, a opera-
ção do sistema ganha 
mais flexibilidade e o 
cliente fica cada vez 
menos suscetível à 
ocorrência de gran-
des desligamentos”, 
explica.
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continuação Alta de 77%: bancos de leite 
dos HUs atenderam 21 mil 

mães e bebês em 2024
O Governo do Paraná re-

gistrou, em 2024, um aumento 
de 77,4% no atendimento dos 
quatro bancos de leite da rede 
de hospitais das universidades 
estaduais, nas regiões Norte, 
Noroeste, Oeste e dos Cam-
pos Gerais. Foram 21.576 
atendimentos ao longo do 
ano passado, com orientações 
sobre o aleitamento materno e 
serviços de coleta, processa-
mento e distribuição de leite 
humano para bebês que não 
podem ser amamentados pelas 
mães. Em 2023 houve 12.156 
atendimentos em toda a rede.

Ligados às universidades 
estaduais de Londrina (UEL), 
de Maringá (UEM), de Ponta 
Grossa (UEPG) e do Oeste do 
Paraná (Unioeste), os hospitais 
também recebem doações de 
leite humano. O estoque é des-
tinado para os bebês internados 
em Unidades Neonatais. Além 
disso, o banco de leite atende 
mulheres com condições que 
dificultam o aleitamento na-
tural, como baixa produção 
de leite, problemas de saúde 
que impedem a amamentação, 
lesões nos mamilos ou o nas-
cimento prematuro dos bebês.

Parte do leite arrecadado 
é destinada a demandas de 
outras unidades hospitalares, 
contribuindo, inclusive, com a 
rede privada de saúde.

O leite arrecadado passa 
por um processo de pasteuri-
zação, ou seja, é aquecido e 
resfriado para eliminar micro
-organismos que possam cau-
sar danos aos recém-nascidos. 
Entre janeiro e dezembro de 
2024, os quatro hospitais uni-
versitários (HUs) coletaram, 
aproximadamente, 9.348 litros 
de leite humano, com uma 
média mensal de 779 litros. 
De acordo com o Ministério 
da Saúde, um litro de leite 
materno doado pode alimentar 
até 10 recém-nascidos por dia, 
fornecendo a nutrição neces-
sária para o desenvolvimento 
saudável das crianças.

As atividades dos bancos 
de leite dos HUs contemplam, 
ainda, assistência para as 
mães de bebês internados nas 
unidades de terapia intensiva 
neonatal e pediátrica dos HUs, 
incluindo suporte emocional, a 
fim de assegurar a produção de 
leite para essas mulheres. Esse 
acompanhamento nutricional, 
que envolve orientações e in-
formações sobre a preservação 
e a armazenagem adequadas 
do leite materno, além de téc-
nicas de extração, é importante 
para promover a saúde tanto 
das mães quanto dos bebês.

LONDRINA – A equipe 
do banco de leite do HU da 
UEL, na região Norte do 
Paraná, alcançou a marca de 
8.542 atendimentos coletivos 
e individuais, além de visitas 
domiciliares. Em 2023, a uni-
dade somou 6.336 atendimen-
tos. Ao todo, foram coletados 
2.016 litros de leite no decorrer 
do ano passado, número que 
equivale a 168 litros mensais.

A coordenadora interina 
do banco de leite humano 
do HU-UEL, Renata Portero 
Wielganczuk, destaca a impor-
tância de auxiliar as mães com 
os desafios da amamentação. 
“Muitas vezes, as mães têm 
alguma dificuldade com a des-
cida do leite, lesão no mamilo, 
pega incorreta, e a gente ofe-
rece orientação de manejo, faz 
laserterapia, que ajuda a aliviar 
o desconforto e corrige a pega 
do bebê”, afirma. “A mãe conta 
com avaliação especializada, 
que auxilia no diagnóstico e 
tratamento de condições como 
candidíase e mastite”.

MARINGÁ – No Noro-
este do Estado, o Hospital 
Universitário Regional de 
Maringá dobrou a quantidade 
de atendimentos do banco 
de leite de 2023 para 2024, 

saltando de 2.100 para 4.200. 
Esse aumento é resultado 
da realocação desse tipo de 
serviço para a área central 
da cidade, em uma estrutura 
física maior, que possibilitou 
a ampliação da capacidade da 
unidade. O hospital da UEM 
coletou, aproximadamente, 
3.000 litros de leite humano 
entre janeiro e dezembro do 
ano passado (250 litros em 
média por mês).

Para a coordenadora do 
banco de leite do HU da UEM, 
Christyna Beatriz Genovez 
Tavares, é importante manter 
um fluxo de doações durante 
todo o ano. “Mesmo com 
uma média de 250 doadoras 
mensais em 2024, é necessário 
que esse número chegue, pelo 
menos, a 300 para suprir uma 
demanda de até 120 bebês 
prematuros por mês”, afirma.

PONTA GROSSA – Inau-
gurado há três anos, o banco de 
leite do Hospital Universitário 
Regional dos Campos Gerais 
registra números expressi-
vos. De 2023 para 2024, a 
quantidade de atendimentos 
saltou de 1.211 para 2.841, 
o que representa uma alta de 
134,5%. A unidade recebeu 
735 litros de leite em doação 
ao longo do ano passado, o 
que corresponde a 61 litros 
mensais, em média.

A diretora do banco de leite 
do HU da UEPG, Cláudia Can-
cian, enfatiza a importância do 
leite que é doado para a saúde 
dos recém-nascidos. “Além de 
fornecer nutrientes essenciais, 
o leite materno oferece prote-
ção contra doenças como in-
fecções respiratórias e alergias, 
sendo uma fonte valiosa para os 
recém-nascidos que não podem 
mamar diretamente nos seios 
das mães, principalmente para 
as mulheres hospitalizadas”, 
explica.

CASCAVEL – No Hospital 
Universitário do Oeste (Huop) 
os atendimentos subiram 66% 
em 2024, passando de 3.600 
para aproximadamente 6.000. 
As doações mantiveram a 
média do ano anterior, com 
cerca de 300 litros de leite por 
mês. Ao todo, 25 municípios 
da 10ª Regional de Saúde são 
beneficiados pela unidade.

COMO DOAR – A doação 
de leite humano é recomenda-
da para mulheres saudáveis, 
que tenham uma produção 
maior do que os filhos conso-
mem. Na rede estadual de hos-
pitais universitários do Paraná, 
as voluntárias passam por uma 
triagem, com apresentação 
de exames pré-natais para 
avaliação médica, e recebem 
orientações sobre os cuidados 
necessários para a extração do 
material. O leite coletado em 
casa é transportado por equipes 
dos Hus.

Confira os endereços e te-
lefones dos bancos de leite dos 
HUs estaduais do Paraná para 
o agendamento das doações:

Londrina

Endereço: Avenida Robert 
Koch, 60 - Vila Operária

Telefone: (43) 3371-2390

Maringá

Endereço: Avenida Man-
dacaru, 1590 - Parque das 
Laranjeiras

Telefone: (44) 3011-9174 
ou (44) 99900-4692 (What-
sApp)

Ponta Grossa

Endereço: Augusto Ribas, 
81 - Centro

Telefone: (42) 3311-8414 
e (42) 3311-8527 (WhatsApp)
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Emoção e expectativa: 500 
alunos do Ganhando o Mundo 

embarcam para o Canadá
O abraço entre os irmãos 

Maria Lorrayne, de 15 anos, 
e Luan, de 10, foi apertado e 
cheio de lágrimas. A despe-
dida emocionada, no saguão 
do Aeroporto Afonso Pena, 
em São José dos Pinhais, tem 
um bom motivo: Maria está 
entre os 95 estudantes que 
embarcaram nesta terça-feira 
(28) para o Canadá pelo Ga-
nhando o Mundo, programa 
de intercâmbio estudantil do 
Governo do Estado.

Moradora de Ventania, 
nos Campos Gerais, Maria 
Lorrayne Rodrigues reuniu 
o irmão, os pais e amigos 
para a despedida no aeropor-
to. Filha de um agricultor e 
uma dona de casa, a aluna do 
Colégio Estadual Alberto da 
Silva Paraná, ela é a primeira 
pessoa da família a fazer uma 
viagem internacional.

“Uma professora me in-
centivou muito a participar, 
ela dizia que eu tinha bastante 
chance, e eu via minhas 
amigas, que também foram 
para o intercâmbio, postan-
do as fotos, e isso me deu 
muita vontade de participar”, 
contou. “Mas foi minha mãe 
quem mais me incentivou, 
porque estava indecisa, mas 
ela insistiu porque era uma 
chance que eu tinha. É uma 
experiência única, a gente vai 
voltar com a bagagem cheia 
de coisas que nem dá para 
imaginar, porque é uma cul-
tura totalmente diferente”.

Para a mãe, Patrícia Mag-
na Domingues, de 35 anos, 
a conquista da filha não é 
surpresa, já que sempre foi 
muito esforçada e boa alu-
na. Mas nem ela imaginava 
que chegaria tão longe. “Dá 
muito orgulho. A gente fica 
com o coração apertado, 
mas muito contente por ela 
ter essa oportunidade. Os 
amigos vieram junto para se 
despedir, e quem não pode 
vir está lá ansioso, esperando 
por notícias”, disse. “Ela e o 
irmão são muito grudados, 
ele vai sentir muito a falta 
dela, a gente que tem que 
ficar forte para ele aguentar. 
Mas é por um bom motivo”

“É uma mistura de senti-
mentos. Dá medo, alegria e 
apreensão ao mesmo tempo, 
porque é uma coisa nova, nós 
não tínhamos muita notícia 
de quem tinha viajado para 
um intercâmbio”, destacou 
Patrícia. “A vida toda ela foi 
bem dedicada, bem esforça-
da, as notas sempre foram 
boas, fez outras atividades e 
se destacou. Tudo isso ajudou 
para ela passar”.

Os embarque para o Ca-
nadá começaram no sábado 
(25) e seguem até o dia 31 
de janeiro. Nesta etapa, 
500 alunos vão para o país 
norte-americano. Somente 
neste ano, serão mais 1,3 mil 
estudantes da rede estadual 
de ensino participando do 
Ganhando o Mundo: 1,2 mil 
selecionados para viajar para 
o Canadá, Estados Unidos, 
Irlanda, Nova Zelândia e 
Reino Unido e outros 100, 
que estudam em colégios 
agrícolas e farão um inter-
câmbio no estado americano 
de Iowa.

Além do Canadá, os 
embarques para a Nova Ze-
lândia começaram no último 
domingo (26). “Temos feito 
embarques de estudantes da 
rede estadual do Paraná quase 
todos os dias. É a educação 
pública levando meninos e 
meninas para outros países 
para mudar o seus destinos. 
Neste ano, mais 1,3 mil 
estudantes estão tendo essa 
oportunidade de embarcar e 
ficar um semestre em outro 

país, fazendo um intercâm-
bio educacional”, afirmou o 
secretário estadual da Edu-
cação, Roni Miranda, que 
acompanhou o embarque 
nesta terça.

“Tenho certeza de que o 
futuro desses adolescentes 
será transformado. Eles 
voltarão como lideranças 
em suas escolas, nas suas 
cidades, e com o domínio da 
língua inglesa”, disse.

ANIMAÇÃO – Ensaian-
do algumas frases em inglês 
com os colegas, Isabelly 
Maria Chaves, de 15 anos, 
era uma das mais animadas 
no aeroporto. Estudante da 
Escola Estadual Cristo Rei, 
de Cornélio Procópio, na 
região Norte, que está indo 
para a cidade de Riverview, 
na província canadense de 
New Brunswick.

“Querendo ou não, requer 
muito trabalho participar do 
programa. Tem que se empe-
nhar muito, estudar bastante. 
Eu me esforçava muito e 
me dedicava para minhas 
notas ficarem sempre acima 
da média para eu poder me 
inscrever e estar onde estou 
hoje”, disse. “Estou muito 
feliz por conhecer outro país, 
é uma oportunidade única. 
Quando vi meu nome foi um 
choque, até agora não caiu 
a ficha que estou indo para 
outro país, que vou morar no 
Canadá por seis meses. Vou 
ficar com muitas saudades da 
minha família, mas vai valer a 
pena para ter um aprendizado 
melhor e uma experiência 
única na vida”.

Desde criança, Ellen 
Caroline Lago, de 16 anos, 
estuda idiomas sozinha em 
casa. Ela já se aventurou pelo 
francês, japonês, aprendeu 
a ler e escrever em coreano 
e avançou no inglês, que 
agora vai praticar in loco no 
Canadá.

“Eu sempre levei os es-
tudos muito a sério, desde 
muito nova. Não me con-
tentava em só estudar, mas 
queria ser a melhor da sala. 
Descobri que os programas 
de intercâmbio fazem muito 
bem para a carreira e os es-
tudos acadêmicos, então com 
13 anos comecei a pesquisar 
como participar de programa 
gratuito, porque eu sou po-
bre”, contou ela.

Foi assim que o Ganhando 
o Mundo caiu no radar da 
aluna do Colégio Estadual 
Jardim Panorama, de Saran-
di, no Noroeste do Estado. 
“Estudei bastante, preenchi a 
lista de requisitos, me inscre-
vi para outros intercâmbios 
e, quando voltar, vou conti-
nuar correndo atrás de outras 
oportunidades”, afirmou a 
menina. “Eu já tinha o Can-
dá em mente, porque gosto 
bastante de frio, de neve e 
imagino que seja um lugar 
com grandes oportunidades 
para aprender melhor”.

Magno Bernardo da Sil-
va Filho, de 15 anos, vê 
no Canadá a oportunidade 
para aprender mais sobre a 
área que pretende seguir na 
carreira, que é Engenharia 
Aeroespacial. Ele estuda atu-
almente no Colégio Estadual 
Maria Loyola Guimarães, 
de Ortigueira, nos Campos 
Gerais. “Desde pequeno eu 
achava o Canadá um país 
interessante, é o melhor lugar 
para onde eu poderia ir para 
ter uma experiência enrique-
cedora. Ele vai me ajudar 
bastante com as matérias que 
envolvam a área que quero 
estudar”, disse.
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Matrículas pelo Sisu 2025 
são prorrogadas até a próxima 

segunda-feira
O Ministério da Edu-

cação (MEC) prorrogou 
para o dia 3 de fevereiro 
o período de matrículas 
ou registro acadêmico 
nas instituições públicas 
de ensino superior pelo 
Sistema de Seleção Uni-
ficada (Sisu) 2025. A data 
divulgada anteriormente 
para término das inscrições 
era dia 31 de janeiro. 

Nesta segunda-feira 
(27), com um dia de atraso, 
o MEC divulgou no Portal 
Único de Acesso ao Ensino 
Superior, na parte do Sisu o 
resultado dos selecionados 
para a primeira chamada 
regular do Sisu 2025. 
Inicialmente, conforme o 
edital do processo seletivo 
de 2025, o resultado estava 
previsto para ser liberado 
no domingo (26).

O Ministério da Educa-
ção ainda não divulgou as 
novas datas das próximas 
etapas do processo de se-
leção. Entre elas, o novo 
período de manifestação de 
interesse na lista de espera 
por uma vaga pelo candida-
to que não for selecionado 
na chamada regular; e a 
nova data de convocação 
dos selecionados pela lista 
de espera.

A lista de espera poderá 
ser usada pelas instituições 
de educação superior par-
ticipantes, durante todo o 
ano, para preenchimento 
das vagas eventualmente 
não ocupadas na chamada 
regular.

A retificação do edital 

poderá ser publicada em 
edição extra no Diário 
Oficial da União, nesta 
terça-feira (28).

Nesta primeira edição 
do ano, o programa gerido 
pelo MEC ofertou 261.779 
vagas para 6.851 cursos de 
graduação, em 124 insti-
tuições públicas de ensino 
superior do país.

Sisu
Desde 2010, o Sisu 

reúne as vagas oferta-
das por instituições pú-
blicas de ensino supe-
rior de todo o Brasil, que 
participam do processo 
seletivo vigente.

A maioria das institui-
ções participantes são da 
rede federal de ensino su-
perior, com destaque para 
universidades e institutos 
federais. 

O programa do governo 
federal tem o objetivo de 
democratizar o acesso às 
instituições públicas de 
ensino superior no país.

A seleção dos estudan-
tes é feita com base na 
média das notas obtidas no 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) do ano an-
terior, respeitando o limite 
de vagas disponíveis para 
cada curso e modalidade 
de concorrência.

Para saber mais a res-
peito do sistema, o estu-
dante pode entrar em con-
tato com a instituição. Para 
outras dúvidas, o telefone 
de atendimento do MEC: 
0800 61 61 61.

Governo fecha ano com arrecadação 
recorde de R$ 2,65 trilhões

A arrecadação do governo 
federal fechou o ano em R$ 
2,709 trilhões, informou hoje 
(28) a Receita Federal. É o 
maior valor registrado na série 
histórica, iniciada em 1995. 
Descontada a inflação, me-
dida pelo Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), o 
arrecadado ficou em R$ 2,653 
trilhões, o que representa um 
crescimento real de 9,6% em 
2024, na comparação com o 
ano anterior.

Segundo a Receita, o 
aumento decorreu principal-
mente da expansão da ativi-
dade econômica que afetou 
positivamente a arrecadação 
e da melhora no recolhimento 
do PIS/Cofins (Programa de 
Interação Social/Contribui-
ção para o Financiamento da 
Seguridade Social) em razão 
do retorno da tributação inci-
dente sobre os combustíveis, 
entre outros fatores.

Em entrevista coletiva 
para apresentar os dados, o 
secretário especial da Receita 
Federal, Robinson Barreiri-
nhas, destacou o aumento na 
atividade econômica entre os 
fatores para o resultado.

“Os grandes números re-
fletem os resultados importan-
tes da política econômica nos 
últimos anos, da reativação da 
economia que vimos no ano 
passado e que resulta nesse 
resultado espetacular. Tive-
mos a reativação de setores 
inteiros da economia que, com 
esse aquecimento, voltaram a 
recolher valores relevantes de 
tributos. A mínima histórica 
do desemprego no Brasil, o 
grande aumento da massa 
salarial, que têm papel im-
portantíssimo na arrecadação 
de 2024”, disse o secretário.

Também contribuíram 
para a arrecadação recorde o 
crescimento da arrecadação 
do Imposto de Renda (IRRF 

Capital) sobre a tributação de 
fundos e o desempenho do 
Imposto de Importação e do 
IPI vinculado à Importação, 
em razão do aumento das alí-
quotas médias desses tributos.

“[Esse resultado reflete] 
uma Receita Federal menos 
repressiva e mais orientado-
ra do contribuinte, atuando 
na desoneração do pequeno 
contribuinte, do empresário 
produtivo e focando a fiscali-
zação e arrecadação naqueles 
que antes não contribuíam 
com a uma parcela justa, 
especificamente nas grandes 
rendas passivas no Brasil, na 
tributação dos super-ricos”, 
afirmou. “Trabalhamos para 
trazer para a tributação aque-
les que não estavam, trazer 
para a tributação aqueles com 
patrimônio de centenas de 
milhões de reais em fundos 
fechados, em outros países, 
e que nunca recolheram”, 
acrescentou Barreirinhas.

No ano passado, os prin-
cipais indicadores apontaram 
para um bom desempenho 
macroeconômico do setor 
produtivo. A produção in-
dustrial teve cresceu 3,22%; 
a venda de bens, 3,97%; e a 
venda de serviços, 2,9%. O 
valor em dólar das importa-
ções teve resultado positivo 
de 8,65% e o crescimento 
da massa salarial ficou em 
11,78%.

Entre os tributos, a arre-
cadação da Cofins/PIS-Pasep 
somou R$ 541,743 bilhões, 
um aumento de 18,6% em 
relação ao ano de 2023. As 
contribuições previdenciárias 
fecharam em R$ 685,012 bi-
lhões, crescimento de 5,34% 
em relação a 2023; Imposto 
sobre Importação e IPI-Vin-
culado, com arrecadação de 
R$ 109,608 bilhões, aumento 
de 33,75% na comparação 
com 2023.
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CPA é reconhecido pela BASF por contribuições
 ao desenvolvimento agrícola do Brasil

Ao completar uma 
década de cooperação 
com estudos que resul-
tam em produtividade, 
o CPA (Centro de 
Pesquisa Agrícola) da 
Copacol é reconhecido 
pelo desempenho que 
vai muito além do labo-
ratório e gera impactos 
positivos na agricul-
tura nacional. Com 
estrutura moderna, 
equipe dedica para pes-
quisa e parcerias que 
fornecem inovação, o 
CPA tem se destacado 
como uma vitrine de 
novas tecnologias para 
a agricultura. Uma 
dessas parcerias de 
sucesso é com a BASF, 
multinacional alemã e 
referência global em 
soluções químicas para 
o campo, que homena-
geou a atuação cientí-
fica do CPA Copacol.

A homenagem des-
tacou a parceria no 
desenvolvimento da 
molécula Revysol, 
criada pela BASF em 
2021 para combater 
doenças que afetam os 
principais cultivos bra-

Copacol é reconhecido pelo desempenho que vai muito além do laboratório e gera impactos positivos na agricultura nacional

sa Agrícola foi inau-
gurado em 15 de ja-
neiro de 2015, durante 
o tradicional Dia de 
Campo, para incenti-
var melhores opções 
de manejo, produtos e 
tecnologias a cada sa-
fra. Os estudos geram a 
evolução da agricultu-
ra estadual, refletindo 
em qualidade de vida 
aos produtores e me-
lhores oportunidades 
de negócios. Em uma 
área de 84 hectares, 
em Cafelândia, os pes-
quisadores realizam 
diferentes experimen-
tos. Somente no ano 
passado, foram 183 
relatórios de pesqui-
sas; 10,2 mil parcelas 
experimentais a cam-
po; 9,6 mil análises 
de sementes; e 1,7 mil 
análises de controle de 
qualidade de fertilizan-
tes. Para atender coo-
perados de diferentes 
regiões, o Centro conta 
com áreas experimen-
tais em outras cidades, 
como Goioerê, Jesuí-
tas, Cascavel, Pérola, 
Realeza e Brasilândia 
do Sul.

sileiros. E por várias 
safras, a Copacol foi 
escolhida para condu-
zir os testes de campo, 
uma etapa crucial para 
validar a aplicação e a 
eficiência da substân-
cia. “Realizamos um 
grande avanço no de-
senvolvimento agríco-
la brasileiro em parce-
ria com o CPA. Após a 
criação em laboratório, 
é necessário testar a 
aplicação em campo da 
molécula, definindo o 
momento e a dosagem 

ideais para beneficiar 
o produtor. A Copacol 
foi responsável por 
esse procedimento tão 
importante, que foi um 
sucesso”, destaca o di-
retor da BASF, Cássio 
Luiz Kirchner.

Como forma de re-
conhecimento, a equi-
pe do CPA foi pre-
senteada com uma 
amostra da molécula 
Revysol, simbolizando 
a importância do tra-
balho realizado para a 

agricultura brasileira. 
“Parabenizamos a Co-
pacol pelo CPA, uma 
referência na prestação 
de serviços ao produtor 
com soluções práticas 
e eficientes a campo”, 
completa.

Para o superinten-
dente Agrícola da Co-
pacol, Rubem Marco 
de Salles Santos, a 
parceria com a BASF 
reafirma o impacto 
positivo do CPA na 
agricultura. “Nosso 

objetivo é capacitar 
cooperados e colabora-
dores com as melhores 
soluções, promovendo 
o aumento da produ-
tividade no campo. 
Receber homenagens 
de empresas como a 
BASF demonstra que 
estamos cumprindo 
nosso propósito princi-
pal: ofertar as melhores 
soluções para o coope-
rado”, afirma.

CPA COPACOL
O Centro de Pesqui-

Projeto da deputada Luciana Rafagnin (PT) propõe alerta 
imediato do desaparecimento de crianças e adolescentes
A deputada estadual 

Luciana Rafagnin (PT) 
é a autora de um projeto 
de lei que propõe a cria-
ção de um alerta oficial 
de desaparecimento de 
crianças e adolescentes 
no Paraná. A iniciativa 
foi apresentada em feve-
reiro do ano passado e, 

desde dezembro, está em 
análise pela Secretaria 
de Segurança Pública 
do Estado.

Diferente do aler-
ta amber, que notifica 
apenas usuários do Fa-
cebook e Instagram, o 
alerta de desaparecimen-

to proposto pela parla-
mentar será   enviado 
por SMS no celular da 
população, que poderá, 
por meio do link do site 
da Polícia Civil, acessar 
o cartaz da criança ou 
adolescente desapare-
cido já utilizado pelos 
órgãos de segurança 

pública do Estado.

Luciana afirma que 
ficou aliviada com o 
desfecho do sequestro 
da menina Eloah Pietra, 
que aconteceu numa 
comunidade na periferia 
de Curitiba, na semana 
passada.  “Infelizmente 

há tantos outros casos, 
que ainda não foram 
solucionados ou demo-
raram anos para terem 
um desfecho, que muitas 
vezes, infelizmente, é 
trágico.”

Ainda segundo a de-
putada, a internet ajuda 
na divulgação dos casos, 
mas também dissemina 
muita informação in-
correta. “Com um alerta 
oficial, a população terá 
informações confiáveis 

para fazer a denúncia”, 
diz Luciana.

Entre 2018 e 2022, o 
Serviço de Investigação 
de Crianças Desapare-
cidas (Sicride) resolveu 
todos os casos de desapa-
recimentos notificados 
neste período, graças 
ao empenho dos pro-
fissionais de segurança 
pública, especialmente 
na prevenção de novos 
casos.
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